
Estas últimas semanas han ge-
nerado polémica los altos suel-
dos de algunos funcionarios pú-
blicos, dentro de los que se en-
cuentran los embajadores desig-
nados por el Presidente, como
son el caso de Ximena Fuentes
($19 millones), Beatriz Sánchez
($16 millones) o Sebastián Depo-
lo ($16,4 millones), entre otros,
cuyas remuneraciones son in-
cluso mayores que las del propio
Presidente. 

Consultada al respecto, la di-
putada oficialista Gael Yeomans
(FA) dice que se debe avanzar en
la línea de disminuir los sueldos
a autoridades públicas: “Es rele-
vante que en esos términos, si se
quiere realmente hacer un cues-
tionamiento que sea audible y
creíble, que se presenten enton-
ces legislaciones y proyectos que
den cuenta de esa intencionali-
dad (...). Es importante que al
momento de hablar de los suel-
dos de los funcionarios públicos
tenga algún correlato o relación
con el salario mínimo. Esa fue la
propuesta del Frente Amplio.
Yo esperaría que sea la propues-
ta también que ojalá pudiéramos
seguir discutiendo”. 

Así también el jefe de banca-
da del FA, Jaime Sáez, dice que
“en términos generales me pa-
rece que debiese haber una po-
lítica de revisión de la escala sa-
larial de todas las autoridades
del Poder Ejecutivo y en gene-
ral de los poderes del Estado. En
el caso particular de los embaja-
dores, hay sueldos que parecen

absolutamente desproporcio-
nados en función, además de
que se les entregan vivienda,
conducto, tienen prácticamente
cubiertos todos sus gastos del
diario vivir y por lo tanto, a mí
me parece que muchos de los
sueldos que aparecen expresa-
dos tanto para embajadas de ca-
rrera como también para las de-
más embajadas llamadas “polí-
ticas”, a mí me parece que son
desproporcionados”.

Lo mismo dice el diputado
PPD Raúl Soto: “Creo que es un
tema que se debe abordar, más si
se trata de un compromiso del

gobierno, pero más allá de los
sueldos, creo que también es ne-
cesario revisar la gestión, fun-
ciones y competencias, hay que
profesionalizar el sector”.

Contratación de 
prima en Enami

Pero a los altos sueldos de em-
bajadores se han sumado críticas
por, por ejemplo, la contratación
de Isabel Santibáñez Boric, pri-
ma del Presidente, en Enami, se-
gún dio a conocer Ciper, pese a
que un instructivo a días de ha-
ber asumido la Presidencia am-

plió las inhabilidades para con-
tratar en organismos públicos a
parientes de autoridades. 

A ello se suma que Paula Ca-
rrasco, actual pareja del Presi-
dente Boric, pasó de tener un
sueldo con boleta de honorarios
de $2.100.000 en 2023, a contra-
ta en 2024 por $2.650.923, se-
gún su último pago de agosto
obtenido por Transparencia, lo
que ha generado sospechas por
parte de la oposición.

Respecto del cargo ocupado
por Santibáñez en Enami, ayer
la ministra vocera de Gobier-
no, Camila Vallejo, dijo que
“es una decisión que está ape-
gada a la ley y al instructivo
presidencial”.

El instructivo emanado del
Ejecutivo señalaba que “no po-
drán contratarse a los familiares
del Presidente de la República
que sean parientes hasta el cuar-
to grado de consanguinidad”. 

Sin embargo, la vocera ase-
guró, respecto del documento
emanado al inicio del Gobier-
no sobre evitar “pitutos”, que
no hay incongruencias debido
a que el cargo ocupado por
Santibáñez consiste en uno de
carácter técnico y no uno de
confianza.

“Es impresentable que un fa-
miliar (su prima) del Presidente
tenga un cargo de esa relevancia.
Por menos, en el gobierno del
Presidente Piñera salieron va-
rios parientes de autoridades.
Presidente, mejor sea rey de su
silencio que esclavo de sus pala-
bras”, dijo el diputado UDI Cris-
thian Moreira.

Pariente del mandatario se desempeña en Enami: 

Gobierno asegura que cargo de
prima de Boric “es técnico”, por 
lo que no contradice instructivo
presidencial sobre parientes

Paralelamente, parlamentarios oficialistas llamaron a que se revise la escala de sueldos
de todas las autoridades públicas luego de revelación de salarios de embajadores.
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Gael Yeomans, diputada del FA. El diputado del FA Jaime Sáez. 

saciones con los senadores. 

Cuerdas separadas

Si bien durante la jornada de
ayer hubo versiones que plan-
teaban la posibilidad de que se
negociara como un paquete la
aprobación de los nombres de
nuevas supremas con el de la
contralora, eso fue descartado
tanto desde el Gobierno como
de la oposición, que aseguran
que los cargos serán conversa-
dos de manera paralela. 

El senador UDI Gustavo San-
hueza explicó que desde su
bancada han insistido reitera-
damente en que se envíe el
nombre de la contralora o con-
tralor, pero no lo propusieron
como una transacción. De

Desde el mes pasado que Do-
rothy Pérez ostenta el poco co-
diciado récord de tener la su-
brogancia más larga de los últi-
mos 45 años en la Contraloría
General de la República. 

Sin embargo, distintas fuen-
tes consultadas por “El Mercu-
rio” dan cuenta que ese escena-
rio puede variar durante los
próximos días. 

Esto, porque desde el Gobier-
no se reactivaron las conversa-
ciones con el Senado para con-
seguir un acuerdo que permita
la nominación de Pérez en el
cargo como titular. 

La negociación es crucial,
porque para conseguir que la
Cámara Alta apruebe la nomi-
nación que haga el Ejecutivo se
requieren 30 de los 50 votos de
los senadores, lo que obliga al
Gobierno a negociar con la opo-
sición —o al menos con parte de
ella— el nombre a postular. 

Y tanto desde el Gobierno co-
mo desde los partidos de oposi-
ción reconocen las conversacio-
nes y plantean que pronto pue-
de haber novedades en torno al
nombre de Pérez. 

En el Gobierno, el que ha lide-
rado las negociaciones es el mi-
nistro de Justicia, Luis Cordero,
quien debe cerrar la negocia-
ción para la nominación de dos
nuevas ministras de la Corte Su-
prema —Jéssica González y Mi-
reya López—, así como a Jorge
Pizarro Astudillo, quien fue
propuesto como fiscal judicial
del máximo tribunal. 

Respecto de estos casos, des-
de el oficialismo hay confianza
en que los votos para la aproba-
ción de estos tres nombres estén
mañana, cuando se votará en la
sala del Senado cada uno de
ellos. 

Luego de esto vendría la no-
minación de Dorothy Pérez por
parte del Gobierno, para lo que
se está en plena fase de conver-

acuerdo al parlamentario, es
“insostenible” que con todo lo
que está pasando no tengamos
un contralor.

En efecto, Dorothy Pérez está
como subrogante en Contralo-
ría desde diciembre del año pa-
sado, y a comienzos de marzo
estuvo a punto de ser nominada
por el Gobierno, que se desistió
a último minuto. En esa oportu-
nidad, el nombre de Dorothy
Pérez ya habría contado con los
votos suficientes para la apro-
bación del Senado, pero el Go-
bierno habría optado por la pru-
dencia luego que se conociera
de un vínculo circunstancial en-
tre Pérez y la abogada Leonarda
Villalobos, formalizada en el ca-
so Audio. Esta situación fue
aclarada luego por la propia Pé-

rez, quien acreditó que no había
mayor vínculo entre ambas. 

Luego de ese episodio, du-
rante los últimos meses y ha-
ciendo un conteo de los votos
con los que contaría Pérez,
quienes conocen de cerca la ne-
gociación hablan que habría
entre 32 y 36 senadores dispo-
nibles a votar por Pérez. Ade-
más, un senador oficialista co-
menta que no hay ningún nom-
bre “serio” que le compita a la
contralora (s).

En la oposición, en tanto, se
comenta que hoy la bancada de
senadores UDI tendrá un al-
muerzo en donde discutirán el
tema. Sin embargo, también
aclaran que cada una de las ban-
cadas de senadores de la oposi-
ción está negociando directa-

mente con el Gobierno, y no lo
están haciendo como conglo-
merado. 

En tanto, desde La Moneda se
confirmó que “se están hacien-
do consultas”, pero se descartó
que las nominaciones a la Corte
Suprema y a la Contraloría estu-
vieran relacionadas. En ese sen-
tido, se planteó que respecto de
la selección de un nombre defi-
nitivo para Contraloría no hay
una decisión tomada aún como
Ejecutivo. 

Control con garantías

Uno de los principales moti-
vos por los que es importante el
nombramiento de un contralor
titular es que el cargo provee a
la persona de ciertas garantías
que le aseguran la independen-
cia del poder político, lo que es
crucial para que pueda ejercer el
rol de control de los actos de la
administración del Estado. 

En ese sentido, una de las preo-
cupaciones que ha generado la
larga subrogancia de Pérez es
que en menos de un mes vienen
las elecciones regionales y muni-
cipales, y por primera vez el país
viviría un proceso de elecciones
generales sin contar con un con-
tralor titular, al menos desde el
retorno de la democracia.

Los expertos en derecho ad-
ministrativo han explicado a es-
te diario que la debilidad insti-
tucional de Contraloría es un
potencial peligro para el siste-
ma democrático. Esto, porque la
Constitución le otorga a quien
ejerce como contralor salva-
guardas que le permiten al titu-
lar en el cargo la independencia
del poder político. Entre ellas,
se cuenta que es un cargo que
dura un período determinado
(ocho años), que no es reelegi-
ble, que tiene garantizada la
inamovilidad (aunque existen
excepciones) y que tiene total
autonomía en la gestión del or-
ganismo.

De acuerdo a conocedores, contaría con entre 32 y 36 votos:

Se reactivan tratativas entre Gobierno
y oposición por nominación de Pérez 

R.OLIVARES, J.SOTO Y J. GUZMÁN

Desde La Moneda se confirmó que “se están haciendo consultas”, pero se descartó que las nominaciones
pendientes a la Corte Suprema y a la Contraloría estuvieran relacionadas. 

La contralora (s) Dorothy Pérez está desde diciembre pasado a la cabeza del organismo de control. Parlamenta-
rios dicen que este mes se resolvería su titularidad. 
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Simón Boric, hermano del
Presidente Gabriel Boric, es
periodista y trabaja como jefe de
gabinete de la rectora de la U. de
Chile Rosa Devés. 

Simón Boric suele mantener
bajo perfil público y retuitea los
mensajes del Gobierno y los que
son críticos con la oposición. Sin
embargo, la semana pasada atacó
directamente a la exministra
Marcela Cubillos luego de que se
supiera su remuneración en la
Universidad San Sebastián. 

“Te financiamos tu vida y tu
campaña. Al no ser profe presen-
te has burlado la educación de
tus ‘estudiantes’”, fueron parte
de los comentarios que tuvo
contra la actual candidata a
alcaldesa por Las Condes. 

Aunque al interior de la oposi-
ción y también de la USS molestó
que Simón Boric se saltara todo
“conducto regular” al interior de la
Universidad de Chile para opinar y
criticar a otra casa de estudios
siendo jefe de gabinete de la recto-
ra, otros en el oficialismo especula-
ron con una estrategia de mayor
protagonismo por parte del herma-
no del mandatario.

Consultado el Frente Amplio,
señalan que no se ha discutido en

ninguna instancia la posibilidad
de que Simón Boric asuma algún
desafío electoral. En su entorno
también lo desmienten. 

“Conociendo la trayectoria
profesional de Simón Boric, no
creo que tenga ningún interés
electoral”, dijo Tomás Leighton,
director ejecutivo de Rumbo
Colectivo.

Consultados analistas, Marco
Moreno, académico de la U. Cen-
tral, señala que Simon Boric tiene
una base de conocimiento que
podría ayudarlo. “También su
pulsión tuitera le ayuda con los
públicos objetivos que se mueven
en redes sociales. Además su
apellido podría ayudarle si compi-
tiera en Punta Arenas o en distri-
tos con presencia de electores
jóvenes”.

Mauricio Morales, académico
U. Talca, dice que en caso de
querer eventualmente transfor-
marse en una figura política,
tiene que evitar “convertirse en
un clon de su propio hermano.
Es decir, necesita adquirir vida
propia, pues hasta ahora se le
percibe como un defensor del
Presidente más que como un
político autónomo con capaci-
dad de iniciativa”.

¿Por qué la polémica irrupción de
Simón Boric contra Cubillos?
Analistas especulan sobre futuro
político, pero en el FA lo niegan

El hermano del Presidente Boric, Simón, es jefe de gabinete de la rec-
tora de la U. de Chile. 
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El viernes en la noche falleció
Hugo Morales, quien se desem-
peñaba como gásfiter de La Mo-
neda desde mayo de 2023. Sus
compañeros, afectados por la si-
tuación, colocaron globos negros
en la oficina del sindicato ubicada
en el subterráneo del Palacio. 

Pero por sobre todo, mencio-
nan algunos trabajadores, hay
molestia por lo que ellos denun-
cian como abuso de jornadas la-
borales y las condiciones en las
que realizan sus labores. 

Y es que el fallecimiento de
Morales habría ocurrido pasadas
las 2 de la madrugada del sábado,
luego de un turno que habría ini-
ciado a eso de las 8:30 de la maña-
na, aseguran algunos de sus com-
pañeros. Debido a una fuga de
gas en el casino, debió extender
su jornada, y a esa hora presentó
“síntomas de una afección cardía-
ca”, se lee en el comunicado que
emitió la Dirección Administrati-
va de la Presidencia, y “ fue aten-
dido rápidamente por carabine-
ros de la Guardia de Palacio y
trasladado en ambulancia a la ex
Posta Central, donde lamentable-
mente falleció”. 

Con todo, la situación mantie-
ne muy afectados a los trabajado-
res, y gatilló que ayer se acercaran
representantes de la Inspección
del Trabajo y de la Seremi de Sa-
lud hasta el Palacio para observar
el lugar de los hechos y tomar de-
claraciones en torno a lo ocurrido. 

Por parte del sindicato, ade-
más, se reunirán hoy con la Direc-
ción Administrativa de la Presi-
dencia, encabezada por Antonia
Rozas, quien debería haber le-
vantado la alerta sobre el hecho. Y
es que hay incluso voces al inte-
rior del Gobierno que comentan
que se enteraron de lo sucedido
por una publicación en redes so-
ciales de un excompañero de Mo-
rales, quien acusó “abusos” labo-
rales en Palacio por los tratos y
extensas jornadas laborales. 

Falleció trabajador:

Inspección 
del Trabajo
aborda muerte
en La Moneda 

Excompañeros aluden
a extensas jornadas
laborales. 
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